

Despedida a un gran médico y extraordinario creyente, creador de la Calidad de la Atención: Dr. Héctor Aguirre Gas

Farewell to a great doctor and extraordinary believer, creator of the Quality of Care: Dr. Héctor Aguirre Gas

Guillermo Fajardo-Ortiz^{1a}, Alejandro Moctezuma-Paz^{2b}

Resumen

Desde estas líneas se expresa una despedida al Dr. Héctor Gerardo Aguirre Gas, excelente médico y gran exponente de la Calidad de la Atención Médica y Seguridad del Paciente, formador y servidor en los servicios médicos del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), noble compañero y amigo. Un hombre con valores éticos universales y una figura recta y sencilla, proceder activo y audaz, empeñado en servir al prójimo.

Abstract

From these lines a farewell is expressed to Dr. Héctor Gerardo Aguirre Gas, excellent doctor and great exponent of the Quality of Medical Care and Patient Safety, trained and servant in the medical services of the Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), noble companion and friend. A man with universal ethical values and a straight and humble figure, active and bold behavior, committed to serving others.



Figura 1 Dr. Héctor Aguirre Gas

¹Universidad Nacional Autónoma de México, Facultad de Medicina, División de Estudios de Posgrado, Subdivisión de Graduados y Educación Continua. Ciudad de México, México

²Instituto Mexicano del Seguro Social, Coordinación de Investigación en Salud, División de Investigación Clínica. Ciudad de México, México

ORCID: [0000-0001-5611-9121^a](https://orcid.org/0000-0001-5611-9121), [0000-0003-4015-8040^b](https://orcid.org/0000-0003-4015-8040)

Palabras clave
Médicos
Historia

Keywords
Physicians
History

Fecha de recibido: 18/10/2021

Fecha de aceptado: 15/03/2022

Comunicación con:

Alejandro Moctezuma Paz

 alejandro.moctezuma@imss.gob.mx

 55 5627 6900, extensión 21258

Cómo citar este artículo: Fajardo-Ortiz G, Moctezuma-Paz A. Despedida a un gran médico y extraordinario creyente, creador de la Calidad de la Atención: Dr. Héctor Aguirre Gas. Rev Med Inst Mex Seguro Soc. 2022;60(6):715-6.

Don Héctor murió el 22 de septiembre del 2021, nació en Teziutlán, Puebla, el 11 de mayo de 1940 y estudió la carrera de Médico Cirujano en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México, recibéndose en 1963; posteriormente ingresó al IMSS y obtuvo la especialidad de Medicina Interna en 1970 (figura 1).

Fue fundador y presidente de la Asociación de Medicina Interna de México, la especialidad la ejerció hasta finales del siglo pasado, y desde que empezó a ocuparse de la medicina interna, con una visión clara y profunda percepción, advirtió la importancia de la calidad de los servicios médicos, así como de la seguridad de los pacientes. Estudió administración y calidad de los servicios de salud en México y España; al jubilarse del IMSS su experiencia y conocimientos en dicha disciplina fueron prestados sin reticencia alguna en otros organismos. Sin embargo, no siempre fue visto con agrado que estudiara dicha actividad, pero luchó a contracorriente obteniendo diversos logros y proyecciones personales, institucionales, académicas y docentes, tanto nacionales como internacionales.

Su liderazgo en el IMSS lo llevó a diversos puestos gerenciales, en los que puso en práctica sus conocimientos e innovaciones, fueron un éxito. Fue director del Hospital de Especialidades del Centro Médico Nacional y Coordinador de Unidades Médicas de Alta Especialidad del IMSS. En el año 2000 logró que el citado hospital, gracias a sus servicios, obtuviera el Certificado de Calidad del Consejo General de Salubridad y el Premio IMSS de Calidad para Hospitales de Alta Especialidad. Asimismo, desempeñó

otros puestos directivos: jefe de Evaluación de Hospitales y Centros Médicos del IMSS y jefe de la Evaluación de la Calidad de la Atención Médica de los Servicios Médicos de Centros Médicos de Alta Especialidad. Fue miembro distinguido de diversas agrupaciones, logrando ser miembro de la Academia Nacional de Medicina y de la Academia Mexicana de Cirugía. Publicó innumerables artículos y libros, entre sus obras destaca *“Calidad de la Atención Médica y Seguridad del Paciente”*, documento basado en su experiencia en el IMSS, del cual se han publicado cuatro ediciones bajo el sello del Centro Interamericano de Seguridad Social y Ediciones Noriega. Ejerció la docencia en el IMSS, en la Universidad Nacional Autónoma de México, en el Centro Interamericano de Seguridad Social, en la Universidad La Salle y otras instituciones más.

Gracias a sus actividades obtuvo diversos reconocimientos y premios, siendo el último el más valioso que pueda obtener un médico mexicano: la Condecoración Eduardo Liceaga de Ciencias Médicas y Administrativas, otorgada por el Consejo General de Salubridad en 2020.

Don Héctor Gerardo Aguirre Gas se fue, pero su legado intelectual siempre permanecerá en el recuerdo de la medicina mexicana, en particular la del IMSS.

.....
Declaración de conflicto de interés: el autor ha completado y enviado la forma traducida al español de la declaración de conflictos potenciales de interés del Comité Internacional de Editores de Revistas Médicas, y no fue reportado alguno que tuviera relación con este artículo.